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私たちは、地球のことをどれだけ知っているのだろうか。もっとも近い存在なはずなのに、

まだ誰も全部を解明できていない。最新の科学から見えてくる地球の姿とは？　

地球惑星を研究テーマとするの３人の教授に話を聞いた。

地球解明大作戦
東 工 大・地 球 惑 星 科 学

「内部」「大気・生物」「系外惑星」から
見えてくる新たな地球

左：「グリーゼ581ｇ」の想像図。地球

型惑星の１つで、いつも同じ面を中心星

（恒星）に向けている。表面には海があ

り、生物がいる可能性があると考えられ

ている／中：現在と過去の地球内部の絵。

現在の地球はタマネギのような構造をし

ている。原始地球は、表層とマントルの

下にマグマの海がある／右：地球初期の

大気には、人間が住むことができない有

害物質が多く含まれていた。

球のことに繋がってきます。これまで原始

地球は、表層だけにマグマの海があったと

考えられていましたが、マントルの下にもマ

グマの海が広がっていたと考えられます」。

　廣瀬教授のこの発見は、地球の初期を

解明する大きな一歩である。

　「これまでは現在の地球の研究をしていま

したが、これからは原始地球の内部のこと

も追究していきたいと考えています」。

　廣瀬教授によって、原始地球から現在に

いたる地球内部の進化の解明がさらに進む

ことが期待される。

　東工大には、原始地球をメインの研究対

象としている教授がいる。上野雄一郎准教

授だ。しかし准教授の研究は、原始地球の

内部についてではない。環境と生物の関係

性を追究し、地球の解明に取り組んでいる。

　「地層の調査から、25億年前の地球は、

今よりも気温が高かったことがわかっていま

す。これまで原始地球には、今の100倍〜

1,000倍の二酸化炭素が存在し、その温室

　今から46億年前、宇宙空間にあるガス

が自らの重力によって集まって回転を始め

た。それがガスとチリの円盤となり、原始

太陽系が誕生した。

　原始太陽のまわりのガスは、徐々に冷え

ていき、たくさんの小さなチリ（ダスト）がで

き上がり、それが互いに衝突・合体をして直

径数ｋｍの微惑星が生まれた。その後も現

在の地球があるあたりで、衝突と合体は繰

り返され、その最終段階で火星と同じくらい

の大きさをした原始惑星と衝突。そのエネル

ギーによって原始地球の表面温度は上昇し、

マグマの海で覆われ、さらに衝突した原始惑

星の核は底に沈んで地球の核と合体した。

　そして、数億年かけて地表が冷え、雨が

降り注ぎ海が形成され、大陸ができ、生物

が誕生した。こうして徐々に現在の地球は

でき上がっていったのである。

　地下6,000km。そんな地球内部のこと

をどのような方法で研究するのか。実際に

地面を掘ることができるのは、たったの深

さ12km。現代の技術では、地下を掘って

直接観察するのは難しい。

　廣瀬敬教授は「レーザー加熱式ダイヤモ

ンドアンビルセル」という装置を使って試

料を超高圧超高温状態にすることで、地球

内部と同じ物質を再現し、研究している。

　「私たちの研究室では、地球中心部と同

じ364万気圧、温度5,500度という高温高

圧状態をつくり出すことに成功しました」。

　この成功は世界初のこと。廣瀬教授の研

究室なら、地球内部のどんな物質でも再現

ができるのだ。

　教授がこの技術を使って得た成果の１

つに「ポストペロフスカイト」の発見があ

る。これは、今まで難しいとされてきた地下

2,600〜2,900 km、120〜135万気圧、

温度2,200度という下部マントル最下層の

再現に成功し、これまで考えられていなかっ

た物質の存在を明らかにしたものである。

　「ポストペロフスカイト相の存在がわかっ

たことで、マントル内の対流運動が盛んに

行われていたことが判明し、これまで想定

されていたよりも地球が速く冷却しているこ

とがわかったのです」。

　この発見は、地球内部のダイナミクスに

ついて、通説とは異なった新たな事実を明

らかにしたのだ。

　さらに教授の研究は、現在の地球の解

明だけにとどまらない。

　「下部マントルのマグマの化学組成や密

度の解明によって、マントル深部のマグマ

が、まわりの岩石より重いということがわか

りました。このことは、はるか昔の原始地

どうやって地球を解明するかによって地球の見方もいろいろだ。
各先生が描いた地球は、どんな形をしているだろう。

いろいろな “ 地 球 ”

地球イラストの解説

←人工衛星からみた地球

グローバルエッジ研究院所属
後、2011年より東京工業大
学地球惑星科学科准教授に
着任。研究分野は、安定同位
体地球化学、原核生物進化、
古大気化学。

2006年より東京工業大学地球惑星科学科教授。
2007年、井上学術賞、日本IBM科学賞。2011
年「マントル最深部の物質とダイナミクスに関する
研究」で日本学士院賞受賞。1989年、東京大学大学院地球物理学専攻修

了。2006年、東京工業大学地球惑星科学科教
授。専門は惑星物理学。著書に『スーパーアース』

（PHPサイエンス・ワールド新書）など多数。

上 野 雄 一 郎 准 教 授

廣 瀬 敬 教 授

井 田 茂 教 授

地球ができるまで

ダイヤモンドでつくる
地球内部の世界

生命の進化と地球環境の
「共進」を探る
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それぞれの研究の共有が
地球解明への最短ルート

効果で地球が温暖だったと考えられていま

した。しかし25億年前の地球の大気には

酸素がまったくない。酸素がないのに炭素

が酸化したCO₂が1番多かったというのは、

　「メタン生成菌の活動があるとないとで

は、当時の大気のメタン濃度は1,000倍く

らい違います。メタンの温室効果は、CO₂

の10〜50倍。メタン生成菌の活動は、原

物が影響していると准教授は言う。

　「23億年前の全球凍結は、ちょうど大気

の組成が大きく変わる節目に対応している

ことがわかってきました。そのころは、光合

成を行う生物が現れ、どんどん酸素をつく

り出していった時期。酸素が多くなると、温

室効果ガスのメタンは、酸化してなくなって

しまいます」。

　つまり、メタンが限りなく減ったことに

よって気温が下がり、地球が凍ってしまった

と考えられるのだ。

　酸素をつくり出す生物が地球上に現れた

ことにより、酸素という新しい大気に耐え

られなかった生物はいなくなった。そして、

酸素に耐えうる生物が現れた。

　「このように地球環境の変化と、生命の

進化は連動しており、これを生命と地球の

“共進化”と言います。地球とは、生物と地

球がお互いに影響を及ぼしあっている惑星

なのです」。

　地球の謎を解く鍵は、私たちが住んでい

る地球そのものを研究する以外にも方法は

ある。それが系外惑星の研究だ。系外惑星

とは、太陽系以外の惑星のこと。井田茂教

授は、この新たに発見された系外惑星につ

いて研究を進めている。

　「今まで太陽系しかなかったのが、系外惑

星がいくつも見つかったことによってサンプ

ルが増えました。系外惑星の発見は、太陽

系形成の解明にもつながります」。

　系外惑星には、太陽系では考えられない

ようなものが多々ある。恒星の近くを猛烈

な速度で回る巨大ガス惑星や大きく歪んだ

楕円軌道を描く巨大ガス惑星などである。

　「今、新たに注目を集めているのは、岩石

でできた地球型惑星です。最初は木星のよ

うな大きな惑星しか見つけられませんでし

たが、観測精度が上がり、数年前から地球

より少しサイズの大きい惑星が見つかるよ

うになりました。しかも、地球と同じように

表面に海があり得る温度の惑星もぞくぞく

見つかっている。それらの惑星は『スーパー

アース』と呼ばれて注

目されています」。

　「スーパーアース」が

注目される理由のひと

つは、そこに生物がい

る可能性があるからで

ある。

　「生物を直接見るこ

とはできないが、系外

惑星の大気の成分は

観測できます。たとえ

始地球にとって気候を

左右するほど重要な要

因だったと考えられま

す」。

　生命が誕生して間も

ない頃から、生命の活

動は地球の環境に影

響を与えていたのだ。

また、過去に何度か全

球凍結という凍りつい

た状態になったことが

あったが、そこにも生

上 野 先 生 の 研 究 は、

非常に重要。大 気の

組成がわかると、その

惑星の環境やどんな生

物がいるかを知ること

ができるからです」。

　さらに、井田教授は

東工大の特徴について

こう語る。

　「東工大の地球惑星

科学専攻は人数は少

ば、大気中に酸素があれば、その惑星に光

合成生物がいることがわかる。そういう発

見が5年後、10年後に実現するところまで

来ています。系外惑星の研究には、そういっ

た魅力的な題材がたくさんあります」。

　系外惑星の成り立ちが解明できれば、そ

れはきっと地球の解明につながる。

　井田教授の研究室では、上野准教授と

も共同研究を行っている。

　「系外惑星の大気の組成を調べるときに、

ないが、その分お互いの意思疎通がしやす

い。最近では、廣瀬先生とも系外惑星の内

部の性質についてよく議論をしています。研

究者同士のコミュニケーションが取りやす

いので、新しい発想も生まれやすい環境な

んです」。

　地球惑星科学の研究アプローチはさまざ

ま。しかし、アプローチ方法が違っても、互

いの研究成果が自らの研究につながってい

く。今後さらにそれぞれの研究が進むこと

で、きっと新たな大発見が成し遂げられる

であろう。東工大地球惑星科学は、これか

らも地球の解明に挑戦していく。

地球惑星科学科では、自分が所属する
研究室以外に、ほかの教授の研究にも
触れられる機会がある。そのため学生同
士の横のつながりも広がる。

世界各地30カ国から自分たちで集めた約16万個の岩石資
料。棚の上にところ狭しと並べられている。

試料を高圧にするためのダイヤモンドア
ンビルセル（左）と加圧した試料を加熱
するYLFレザー発振器（下）。

系外惑星をとらえる天体望遠鏡。惑星が恒星の前を横切ると
明るさが変わる。その変化を観測して調べている。

惑星系の形成について、チリのかたまりで

あるダストが、微惑星になる前に中心星に

落下してしまうという未解決問題があり、そ

れをコンピュータシミュレーションを駆使し

て研究しています。好きだった物理を活かし

て、自分たちの惑星の生誕の謎を解き明か

せるところに、魅力を感じています。

私たちの研究室の特徴は、高圧高温状態

のままX 線を使って試料を解析できるとこ

ろ。ダイヤモンドアンビルセルに試料をセッ

トし、六角レンチでしめて高圧状態にしてか

ら、レーザーで加熱をします。私のテーマは

「マントル」。135万気圧、温度2,000度の

世界を研究しています。

反応容器の中に二酸化硫黄を入れ、紫外

線をあてる実験をしています。原始地球の

大気は二酸化硫黄を含むと想定されている

ので、これに太陽光があたると、どんな化

学反応が起こるのかを再現した実験です。

できたガスは、ガスクロマトグラフ質量分析

計で詳しく分析します。

地球の謎を調べる

惑星

地球の謎を調べる

内部

矛盾している」。

　そこで准教授が注目

したのは、25億年前

の地層に含まれていた

硫黄だった。硫黄を解

析することで、地球初

期の大気中には硫化

カルボニルという物質

が現在の1万倍以上含

まれていたことが明ら

かになったのである。

　「硫化カルボニルは

二酸化炭素の100 倍以上の温室効果を

もっているので、当時の地球が暖かかった

こともこれなら説明がつきます」。

　また上野准教授は、生物が地球環境に

与える影響も大きいと言う。准教授は、約

35億年前の地層に、メタン生成菌という

微生物がつくりだしたメタンが含まれている

ことを発見した。

研究アプローチは違えど想いは１つ。
「すべてを解明したい。」

地球の謎を調べる

大気

宇宙惑星の調査から
見えてくる地球の成り立ち

地球豆知識
日 本 列 島 は

毎 年 縮 んで い る？

実は、日本列島は太平洋プレートの

動きによって、毎年少しずつ縮んで

いる。そして、数百年サイクルで元に

戻るということを繰り返す。日本列

島は伸び縮みしているのだ。

地球豆知識
宇 宙 惑 星 の 大 気 成 分 が

分 か るワケ

光が惑星の大気を通過するとき、大

気に含まれる物質によって特有の光

が吸収されるという現象が起こる。

その光を分析すれば、観測だけで大

気の成分を知ることができる。

地球豆知識
系 外 惑 星 の 秘 め たる

可 能 性

現在、確認されている系外惑星はな

んと500 個以上。系外惑星の発見

は、地球以外で生命体が見つかる可

能性を広げた。地球外生命体が発見

される日は近い！

理工学研究科 
地球惑星科学専攻 修士１年

瀧  哲 朗 さ ん

理工学研究科 
地球惑星科学専攻 修士2年

今 田 沙 織 さ ん

理学部 地球惑星科学科 4年
遠 藤 美 朗 さ ん
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響国際特許事務所
パートナー弁理士

許に関する手続きなどを行う弁理士

として活躍する堀さん。お仕事の内

容と東工大とのつながりをうかがいました。

― 弁理士というお仕事 について教 えてくだ

さい。

　新しい技術・発明を、特許として出願す

る手続きなどを行います。私は現在、特許

事務所に所属して、企業などからの依頼を

受け、国内外問わず特許出願から登録され

るまでの処理をしています。

―この仕事に進んだ理由は？

　大学では金属材料の研究をしていました

が、もともとは電気工学など他の分野にも

興味があったんです。それで、特許にかかわ

る仕事であれば、材料だけでなく様々な分

野の先端技術に接することができると考え、

特許事務所に就職しました。

　働いて4年ほど経ったころ、担当した仕事

で、感動的な“発明”に出合いました。こ

のすばらしい技術がこれからどう使われるの

か、特許を取得したその先を見たい、また、

そんな技術を発明した発明者や企業には、

利益がしっかり還元されなければならないと

感じたんです。そのためには弁理士になって、

発明を特許につなげることで、発明者たちが

評価されるためのサポートをしたいと思い、

資格試験を受けました。

― 仕事で喜びを感じるのはどんな時？

　発明自体は、発明者や企業のものですが、

その発明がどんな可能性を秘めているのか、

それを一緒に探りながら、さらに広げられ

るような手助けができたときは嬉しいです

ね。そこは弁理士の腕の見せどころだと思

います。

―東工大での 経験は、仕事にも活かされて

いると感じますか？

　発明者を見ていると、東工大生の姿と重

なってくるんです。東工大でこつこつと実験

を続けた自分自身の経験や、ひたむきに研

究していた東工大生と教授たちの姿を見て

きたことが、今の「発明者を応援したい」「発

明者のために最善を尽くしたい」という気

持ちにつながっているのだと思います。

― 最後に、受験生に一言お願いします。

　「この学校に入って良かった」と思えるか

どうかは、そこで自分がどれだけ有意義に

過ごせるかで決まると思います。東工大に

は、偏差値だけでは量れない「入って良か

った」と思える魅力がたくさんありますよ。

感動的な＂発明＂との出合い

研究者たちに光をあてたい 

ほり　みか
愛知県出身
1993年	 東京工業大学第2類入学
1999年	 東京工業大学大学院理工学研究科
　				 金属工学専攻修士課程修了
						同年	（藤巻国際特許事務所）入社
2002年	（小池国際特許事務所）入社
2004年から、響国際特許事務所勤務

特

研 究 の 経 験 が あ る か ら こ そ 、 発 明 を 支 え る こ と に や り が い を 感 じ て い る 堀 さ ん 。

学 ん だ 分 野 を 活 か し 、 メ デ ィ ア の 最 先 端 で 活 躍 す る 樋 口 さ ん 。

ど ち ら も 東 工 大 で 学 ん だ こ と が 、 い ま の 仕 事 の 土 台 に な っ て い る よ う で す。

普 段 何 気 な く 享 受 し て い る 小 さ な 便 利 や ち ょ っ と し た 喜 び 、 最 先 端 の ニ ュ ー ス 。

そ の 開 発 や 演 出 に 、 東 工 大 の 卒 業 生 が か か わ っ て い る こ と 、 結 構 あ る ん で す。

光 と な り 影 と な り 、 誰 か の た め に が ん ば っ て い る 。

そ ん な 先 輩 た ち の 、 仕 事 の 現 場 を の ぞ い て き ま し た 。

楽天株式会社	執行役員	
新サービス開発・運用部副部長	兼	採用育成部	副部長

工大で経営工学を学んだ樋口さん。

コンサルティング業界を経て、現在

はIT業界の第一線で活躍しています。

― 東工大を目指したきっかけは？

　高校2年生の時に、父から薦められて経

営コンサルタント・大前研一さんの著書を

読んだのがきっかけです。多面的に物事を

見る方法に興味を持ち、自分もそういった

ことを学びたいと思い、東工大の経営工学

科に進みました。

― どのようなことを学ばれたのですか。

　効率良くモノをつくるためのプロセスや品

質管理について、マネジメントを含めて勉強

しました。例えば、懐中電灯を分解して組

み立て直すという授業があって、タイマーで

時間を計りながら、どう手を動かしたら最

も効率が良いかを考えたり。ひとつひとつ

のパーツを論理的に見る、全体も俯瞰して

見る、というように、いろいろなことを考え

ながら一つの事象を見るということを教わ

りました。

― 現在の仕事に就いた経緯は？

　1社目は、憧れていたコンサルティング業

界へ。2社目ではアメリカ企業との共同事

業で検索エンジンの開発に携わり、ここで

B	to	C※のおもしろさに触れたことが現在

につながっています。楽天に入ってからの仕

事は、プログラミングなど自分で手を動かし

て実作業をするというよりは、開発チーム

の管理や採用といったマネジメント業務が

中心です。今は、立ち上げ時期にあるいろ

いろなサービスを、リーダーとして統轄して

います。

― 仕事の醍醐味は何ですか？

　「テクノロジーを、世の中で、いかに便利

に使われるように仕向けていくか」というこ

とを仕事をする上での軸にしてきたので、使

った人に「便利だな」「楽しいな」と思って

もらえることが醍醐味。特にWEBは、反

応がダイレクトにわかるのがおもしろいです

ね。

― 東 工 大 で の 学 び はどう活 かさ れていま 

すか。

　インターネット・サービスを提供するには、

ソースコードという小さなところから、それ

がビジネスとしてどうまわっていてユーザー

にどう役立っているかという大きなところま

でを、つなげて見ることができる視点が必

要。東工大で培った多面的な物の見方が、

そのまま役に立っています。

多面的に物事を見るおもしろさ 反応がわかりやすいW E B の世界

東

未 来 を つ く る 発 明 を 支 え る

テ ク ノ ロ ジ ー で 便 利 を 届 け る

イ マ を 創 る 、 
先 輩 が い る 。

上：グローバル化が進む楽天では、社員証も
英語／中：趣味の自転車で富士山五合目に行
ったとき。大学時代にはニュージーランド1周
もしたそう／下：楽天市場のウェブ画面

樋口将嘉

上：弁理士試験合格後に取得した「特定侵
害訴訟代理業務試験合格証」と「付記試験
合格証」／中：デスクそばには、現在抱えて
いる案件の資料ファイルが／下：レコーダー
は打ち合わせに欠かせないアイテム

堀美 香

ひぐち　まさよし
愛知県出身
1992年	 東京工業大学経営工学科卒業
						同年	 アンダーセンコンサルティング入社
	 （現アクセンチュア株式会社）
2001年	 株式会社アスクジーブスジャパン入社
2006年から、楽天株式会社勤務

※Business	to	Consumerの略語で、企業（business）と一般消費者（Consumer）との取引を指す言葉

＂ 発 明 ＂の 可 能 性 を
 さら に 引き上 げ る の が
 弁 理 士 の 真 髄 。

インター ネット・サ ービ スを 通して
人々 の 生 活 に
付 加 価 値 を 提 供し た い。
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輝く大学生活に欠かせないサークル活動。

仲間との出会い、何かをやり遂げる喜び…

サークルだからこそ得られる感動体験で、

キャンパスライフもバラ色に！？

東工大に集うたくさんの個性派サークルたち。

その魅力を先輩たちに語ってもらいました。

■  ギター研究会  ■  向岳合唱団   

■  シュヴァルベンコール  ■  ロス・ガラチェロス  

■  フォークソングサークル  ■  モダンジャズ研究会  ■  ロック研究会

■  アニメーション研究会  ■  囲碁部  ■  映画研究部  ■  演劇研究部  

■  ジャグてっく  ■  写真研究部  ■  将棋部  ■  鉄道研究部  ■  美術部  

■  漫画研究会“Ｐ漫”  ■  無線研究部  ■  SF研究会

■  現代問題研究会
■  公害研究会
■  社会科学研究部
■  天文研究部
■  東工大Science Techno
■  東洋思想研究会
■  Bio Creative Staff

■  国際開発サークル

■  放送研究会

■  グライダー部
■  自動車部

大迫力の定期演奏会

他大との交流も深まる夏合宿

東工大唯一の学生新聞「工業大学新聞」を発

行しています。自分で企画・取材し、活字にして

発信する面白さは、他ではなかなか得られませ

ん。理系大学だけど、活字や紙が好きな人も意外と多いんですよ。

「サークルでは文系的な活動をしたい」という方、おすすめです！

新 聞 部
活字の力で情報発信

毎年10月に行われる工大祭の企画・運営をするサークル

です。当日の運営以外にも、看板の作成や参加団体のと

りまとめ、外部との共同作業など、内容は様々。

インテリアやアクセサリー、グラフィック等を自

由な発想でデザイン・制作するサークルです。設

計からすべて一人でつくることもあれば、チーム

100人以上の実行委員と一緒に一つ

のお祭りをつくり上げ、成功できた

ときの感動は最高です！

を組むことも。自分の考えたものを実際に形に

したり、仲間と一緒にものつくりできるのは楽し

いですよ。

工 大 祭 実 行 委 員 会

デ ザイ ン 研 究 会
年に一度の宴に懸ける

自由な発想でものつくり

トラは、ある意味小さな社会のようなもの。音

楽を追求しながら、人と人とのコミュ

ニケーションを楽しんでいます。

年3回の演奏会や工大祭ミニコンサートなど、100人を

超える団員と切磋琢磨しながら音楽活動に励んでいます。

多彩なメンバーが集まって一つの音楽を共有するオーケス

「お茶会」があるので、他大の人と仲良くなれる

のもおすすめ。お稽古では緊張感を持ち、一方

で休日は部員と旅行に行って遊んだりと、メリハ

リがあるサークルです。

工大祭やお茶会に向けて、先生のご指導のもと、日々稽

古に励んでいます。40校以上の大学が参加する大きな

国際ディベート大会での上位入賞を目指し、普段の

活動から英語でのディベートを実践しています。日常

の話題から国際情勢まで、レベルに合わせたテー

マがあるので、英語が苦手な人でも大丈夫！　

国際大会で他国の人たちと知り合えるこ

ともESSの魅力ですね。

複数の大学が集まって構成された、190人を

超える大合唱団です。全日本合唱コンクール

で13年連続金賞受賞！　一対一の丁寧な指

導で、毎年半数以上入団する初心者もみるみ

る上達します。いろいろな大学の友達ができ

て、交流の幅が広がること間違いなし！

管 弦 楽 団

茶 道 部

英 語 研 究 部（ E SS ）

コ ー ル ・クラ イネ ス
1 0 0 人を超えるオーケストラ

伝統文化でコミュニケーション

関東大学混声合唱団の雄

他にもこんな
サークルが

他にもこんな
サークルが

他にもこんな
サークルが

他にもこんな
サークルが

他にもこんな
サークルが

世界の人とディスカッション

田島大輔さん

工 学 部  機 械 知 能
シ ス テ ム 学 科  3 年

も大丈夫！　設計に必要な数学的観点と、回路・

工作の実学的観点を学べる環境があります。湧い

たイメージをどんどん周りにぶつけてください！

ロボットづくりという枠組みにとらわれ

ず、「何をやってもいい」というのがこ

のサークルの特徴です。知識がなくて

ロ ボット 技 術 研 究 会
数学と実学の観点でものつくり

部長に
聞きました!

前 編：文化系サークル

稽古は茶室で本格的に 唐鎌聡太郎さん

工 学 部
機 械 宇 宙 学 科  3 年

デザインフェスタでの出展ブース

小林晃平さん

工 学 部
建 築 学 科  3 年

鳥人間コンテストでの離陸シーン

大谷知弘さん

工 学 部  
機 械 宇 宙 学 科  3 年

M e i s te r（マイスター）
人力飛行機と電気自動車

人力飛行機とエコノムーブ（電機自動車

の競技車両）を仲間とつくるサークル、

それが「Meister」です！　自分の考え

た設計が実現し、走行や飛行が成功した

ときの喜びは格別。何よりも、一緒につ

くり上げた仲間と喜びを分かち合える瞬

間は最高の時間です。

ディベートはチーム毎に実践練習

伊藤雅博さん

工 学 部  制 御 シ ス テ ム
工 学 科  3 年

他にもこんな
サークルが

工大祭直後の集合写真
小崎友紀子さん

工 学 部
高 分 子 工 学 科  3 年

「工業大学新聞」の編集会議

武田洋さん

工 学 部
情 報 工 学 科  3 年

2010NHK 大学ロボコン出場時

森田広大さん

工 学 部
電 気 電 子 工 学 科  3 年

安田翔也さん

生 命 理 工 学 部
生 命 工 学 科  3 年
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進化するキャンパス

年

年 年
大岡山の街全体の
＂ほっ＂とな場所に！

大岡山に移転

塀を取り払って地域とのボーダレス化を図り、オープンなキャンパ

スに。学内にとどまらず、学内外の人たちが日常的に緑を感じられ

るように、自由が丘― 緑が丘―大岡山―北千束を緑の道で結ぶ

計画が進められている。また、大地震のような災害が起こったとき

には、地域の避難所にもなる、街の人が“ほっ”と安心できるよう

なキャンパスを目指している。 

「魅力あるキャンパスづくり」は、東工大の将来構想のひとつ。

大岡山キャンパスは、「緑が少ない」「キャンパスが狭い」「老朽化している建物が多い」など、

これまで様々な問題をかかえていた。そこで、キャンパスをより快適にすごせる場にするために、

建築、社会工学、土木、電気などいろいろな学科の教員で構成される委員会がつくられ、

将来を見据えたキャンパスづくりが行われるようになった。

教育研究施設のみならず、地域に開かれた魅力的なキャンパスをめざし、

東工大のキャンパスは、進化を続けている。

関東大震災がきっかけで東工大の前身・東京高等工業学校が大岡

山に移転したのは1924年のこと。当時、敷地はつながっておら

ず、3つの飛び地状態。しかもそのうちの2つが鉄道で分断されて

おり、機能的なキャンパスづくりをすすめるには難しい場所だった。

1931〜1934年ごろ、少しでも敷地をまとめようと離れていた土

地の交換が行われ、現在のキャンパスの敷地がほぼ固まった。

蔵前会館が建てられる以前は、キャンパス

と外部を仕切る塀があった。この「地域へ

の閉鎖性」を解消し、地域への貢献を実現

するため、蔵前会館建設の際に境界となっ

ていた塀を廃止した。また周辺の住宅が日

陰にならないように建物の高さを

抑え、それまであった緑もできる

だけ残すという「地域にやさしい」

設計がなされた。これまでは大岡

山駅前に東工大の顔となる施設が

なかったが、蔵前会館は大岡山の

新名所のひとつになっている。学生や大学

関係者との交流の場として、蔵前会館の果

たしている役割は大きい。大岡山キャンパ

スが、地域と一体になってますます広がって

いく。  

左／1924年ごろの大岡山キャン
パスの敷地。まだ建物はなかった。
右／1950年 本館前に桜の木が
植えられる。

20χχ
現在のキャンパス
1960年頃キャンパスは建設ラッシュを迎える。その後50年余り

が経過し、現在ではそれらの建物は老朽化。また増築を重ねたこ

とによってキャンパスは過密化した。プロムナードの設置や図書館

の建て替えは、これらの問題を改善する役割も果たしている。今

後、〈蔵前会館―新附属図書館―プロムナード―本館〉のラインは、

大岡山キャンパスのメインストリートとなるだろう。

2011

1924
東工大蔵前会館
point 3

以前は土がむき出しで、桜並木の周りをア

スファルトの道路が囲み、人と自動車が同

じ場所を通っていた。そこで桜の保護とキャ

ンパスの安全性を高めようと改修工事が行

われることに。桜並木の中央には歩行者専

用デッキが設けられ、人は自然とデッキの

上を歩くようになった。デッキ中央の人通り

が多い部分は、木製に見えるが、実は木材

ではなく超高強度繊維補強コンクリートが新図書館が建てられたのは、旧図書館の

あった場所ではなく、正門からプロムナード

へ繋がる、大岡山キャンパスの中心。いろ

いろな人が行き交う場所にこそあるべきだ

と考えられて場所が決められた。キャンパ

スが狭くなっている状況を改善するために、

図書館スペースのほとんどは地下に。また

大岡山キャンパスは入り口付近に緑が少な

使われている。耐久性に優れ、雨に濡れて

も滑りにくい。その他にも、桜の根が直接

踏まれないようにデッキを地面から30セン

チほど浮かせるなど、様々なことが考慮され

ている。春にはこのプロムナードの上で満

開の桜を楽しむ人も多い。

かったため、正門から入ってすぐに見える新

図書館の地上部分には緑の丘をつくって花

や野草を植えた。今後大岡山キャンパスを

象徴する施設になるだろう。

プロムナード
point 2

新附属図書館
point 1

プロムナードは木の下にベンチがあって暑い日でも
過ごしやすいので、ここにお昼ごはんを食べに来る
ことも。春は桜並木がとても綺麗なので、サークル
のみんなとお花見をするのが楽しいですね。

三 本 杉 美 智 さ ん
工学部社会工学科2年

春 はここでお 花 見

旧図書館を調べたところ耐震性能が現行の基準を満たさな
かったので建て直すことに。大岡山キャンパスの真ん中に地

下を掘って大きなワンルームの閲覧室を設
け、地上を広場とする図書館をつくりました。

安 田 幸 一 教 授
理工学研究科 建築学専攻

地 下 で も 光を 感じる設 計 に

蔵前会館にはカフェも併設されているんで
すが、建物の中にいるのが東工大生だけ
じゃないので、気分転換にちょうどいいで
す。大学の中だけれど外のような、外部と
の交流の場というイメージです。

南 福 皇  さ ん

工学部 
経営システム工学科 3年

大 学と外 の 交 流 地 点

― 大岡山編―

別 名  To k yo  Te c h  Fr on t
略 称  T T F

Ookayama st.

Midorigaoka st.

Midorigaoka
Area

Ishikawadai
Area

Ookayama
Area

狭く感じるキャンパ スだった
入り口 付 近 に 緑 が 少なかった

BE FORE

A FT E R

人と車 が 通 る 場 所 が 同じだった

土 が むき出し なっていた

桜 の 木 が 傷 んで いた

地 域 へ の 閉 鎖 性

駅 前に 東 工 大 の「 顔 」となる

施 設 がなかった

Photo：石黒守
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ミリ波を使った世界最速の無線機を開発
　携帯電話や無線LANなど、無線通信の利点

は携帯端末などの機器さえあればどこからでも

使えるという点です。しかし動画など大きなデー

タを送るには、光ファイバ通信などと比べて性

能が劣ります。私たちの研究室では、より速く、

より遠くへ、そして途切れることなく、アンテナ

や電源がなくても発信・受信することができる、

そんな「究極の無線」の開発に挑戦しています。

　いま世界で注目されているのが、携帯電話な

現在開発されているミリ波無線機のほとんどが

入力信号の周波数を異なる周波数に2段階で変

換するヘテロダイン方式を採用したもので、これ

は部品の数も多く消費電力も大きいのです。

　私たちの研究室では、これまで困難とされて

きた、音声やデータ等の信号を1段階で電波に

変換するダイレクトコンバージョン方式と、一度に

より多くの情報を送ることができる16QAMとい

う方法を世界で初めて用いることに成功し、小型

かつ省電力で、スピードも世界最速の伝送を可能

とした無線機を開発しました。

　これは携帯電話などの小さな機器に搭載する

ことも可能で、近い将来、実用化されれば高画

どで使われている周波数よりも大きい、60GHz

帯を利用したミリ波無線通信。従来、多くの無

線通信で利用していた周波数帯よりも大幅な速

度の向上が期待できる周波数帯です。しかし、

質な動画をリアルタイムで送受信し、パソコンや

プロジェクタで見ることもできるようになります。

　研究に必要なのは、どれだけ情熱を注げるか

だと思います。私は、近い将来すぐに役立つモ

ノをつくりたいと日々考えています。これからも

研究に対するモチベーションを切らすことなく、

ものつくりを続けていきたいと思います。

高周波回路（RF回路）に関する研究を
主とする。「リコンフィギュラブルRF 回
路設計技術の研究」で文部科学省「若
手科学者賞」を受賞。

岡 田 健 一准教授

もっと詳しく知りたい人は Web へ！>>h t t p : / /www. t i t e c h . a c . j p /pub l i c a t i on s / j / t e c h t e c h20 /0 0 . h tm l

大 学 院 理 工学 研 究 科電 子 物 理 工学 専 攻 ● 岡 田 健 一

To k yo  Te c h  L a b o  

A  高 周 波 測 定 装 置

設計した回路が想定した性能を
実際に発揮するかどうかを測定す
る装置。微小な針を1,000分の
1mm単位で操作して回路と接触
させ、電気を流して測定する。

A

B  1 6 Q A M ダ イ レ ク ト
コ ン バ ー ジ ョ ン 型 無 線 機

岡田研が開発した電子回路。研究
室では、まず回路の設計を行い、
できた回路をコンピュータ上でシ
ミュレーションしている。大きさ
は5mm角にも満たない。まさに
職人技の結晶だ。 B
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　ロボットや機械が大好きで、おもしろそう

だと思ってこの科目を取りました。もともと

集中してこまごま作業するのが好きなので、

授業は全部楽しいです。友達が話しかけて

きても、無視して作業に没頭してます（笑）。

　僕のロボットは大体完成しているんです

が、最初はものを持ち上げるとき、規定の

高さまで持ち上げること

ができませんでした。パー

ツを削ったりしてなんと

かしたんですが、大変で

したね。でも、ロボット

が自分の思ったように動

くと本当に感動します。

その達成感がたまらないですね。設計図面

も授業時間内にはなかなか終わらないの

で、組み立てのときにその場その場で考え

てやりました。ロボコンで勝つために『絶

対にこうすれば強い』っていうやり方はな

いんです。僕はなるべくロボットの動作がシ

ンプルになるよう心がけました。やっぱり、

ごちゃごちゃしたロボットだとメンテも大変

で、思わぬところで誤作動を起こしやすい

ですから。

　できればロボコンでは勝ちたいですけど、

ちゃんと僕のロボットが動いてくれればそれ

で満足です（笑）。今から改良を重ねて強

いロボットにしていきます。

C A Dなどのソフトウェアを使って設計か
ら自分のロボットを作成する講義。

実際につくったロボットでコンテストを行
い、優秀者は夏に海外で開かれるロボコ

ンに参加します。

完成させるには、作業が授業時間外に及
ぶことも。楽しいけれど、それなりに大

変な授業です。

創 造 設 計第一
■ 担当教授 ― 塚越秀行、平田敦　　■ 受講可能学科 ― 制御システム工学科　　■ 受講学期 ― 3 学期

工学部 
制御システム工学科 2年

森創一さん

ロボットは持ち上げ式や、挟み込みタ

イプのものなど多種多様。素材が限ら

れるのでアイデアが重要！

ロボット
をつくる

学生企画は学生編集委員による自主企画ページです

自由な発想で創造性を活
かして、いろいろなものを

つくり上げていく。

そんな授業が、東工大には
たくさんある。

ガジェット、ロボット、アー
ト、ミュージック…形ある

ものからないものまで。

現役東工大生が勧める、
おもしろ「つくる」授業！

東工大の「つくる」授 業

アンケートを取って、頼む
メニューとその人の趣向や
利用スタイルとの関連性を
データベース化しました。
それからリーダー１人、プロ
グラミング２人、アンケート
１人と役割を分担。自分だ

　僕たちのチームでは、市場やユーザーの
分析を行い、グループディスカッションで
テーマを決めました。つくったのは、マクド
ナルドでメニューを勧めてくれるアプリ。お
店に来た理由や自分の利用スタイルの質
問に答えると、その日にあったメニューを
勧めてくれます。最初にいろいろな人から

けでできる仕事は各自で行い、チームで行
うべきことはチームで行うようにしました。
　気をつけたのは、ただガジェットをつくる
だけでなく、それに将来性や発展性がある
かどうか。例えばこのガジェットの場合、マ
クドナルドのメニューを他のハンバーガー店
や飲食店などに変えれば、その店のメニュー

を決めるアプリとして使えます。応用が利く
という点で将来性があると考えました。
　また、普段頼まないような意外性のある
メニューを勧めてくれるので、お店側として
も利益につながるんじゃないかと。ちなみ
に外国の方も使えるように、英語版もつくっ
たんですよ。

■ 担当教授 ― 飯島淳一、妹尾大、包捷 　　■ 受講可能学科 ― 経営システム工学科　　■ 受講学期 ― 4 学期
市場や消費者の行動を分析した上で「役立つ」G o o g l e ガジェットを開発する実践的な講義。
グループワークの運営方法やプログラミングの仕方などを講義形式と実習形式で学びます。

発表会では、作品コンセプト、プログラミングのレベルなど様々な点で突き抜けた作品が登場！ 工学部 
経営システム工学科 3年

浅野雅貴さん

情 報システム基 礎 実 験ガジェット
をつくる

左から「ダーツ旅行紹介ツール」「恋愛ゲーム一体型勉強支援ツール」「マックのユーザー別メニュー提案ツール」。調査結果をまとめたプレゼン資料。

このガジェットはここで体験できます▶ ht tp:// isk iso.hustle.ne. jp/2010/index.html

工学部 
電気電子工学科 3年

金子徹さん
■ 担当教授 ― 河野土洋　　■ 受講可能学科 ― 全学科　　■ 受講学期 ― 2、4、6、8 学期

音楽の理論から作曲まで学
べる、音楽好きにはお勧め

の講義。

優秀な作品は演奏会で発表
されることも。実際にキー

ボードを弾いたり打楽器を
叩いたりして

コードやリズムを学べます
。教授は本学出身でサザエ

さんの音楽で有名な河野土
洋特任教授！

ミュージックサウンド入 門

作曲にはパソコンを使用。授業中にみんなで

実際の楽器をさわることも。

　曲づくりは、授業

の後に個人的に先生

に聴いてもらって、頂

いた助言を参考にし

ました。先生は気さく

なので質問もしやす

いし、さすがプロとい

ので、みんな褒めて褒

めて、褒めちぎる！！

　そして授業が全て終

了した後は、全員のつ

くった曲がコピーされ

たＣＤが 配られます。

極 めつけは、学 長 に

　受講者はオーケストラ部出身の人から完

全な初心者まで様々。コードやリズムなどの

基本的な音楽の知識を学べます。僕はピアノ

の経験しかありませんが、自分で曲をつくれ

るところが良いと思って選択しました。

うアドバイスがもらえます。

　自作曲を発表するときは前に立ち、まず

タイトルやテーマの説明をします。聴いてい

る生徒の中には、リズムをとってくれる人も

いて、とても嬉しかったですね。全員の曲に

感想を書かなければいけないのですが、先

生から「とにかく褒めろ！」と言われている

曲を聴いてもらってコメントまでもらえるこ

と！！ それで文系科目の単位に使えるなん

ていい授業だと思いませんか？（笑）

　僕も曲づくりをするようになり、すでにア

ルバム１枚分の曲をつくりました。授業のと

きに音楽のソフトなどで話が合う友達を見

つけ、今でも情報交換をしています。

音楽
をつくる

　学科でデッサンやイラストなどを書く機
会があるので、その役に立つかな、という
ことで講義を取りました。 授業内容は、大

　デッサンなどは学科でやっていましたが、
ちゃんとしたやり方を習ったのは初めて。私
は鉛筆描きだと線が薄くなってしまうんです
が、全体に濃淡をつける描き方を教えても

きく分けて鉛筆デッサ
ン、Photoshop、それ
とT2Vというアニメー
ション作成ソフトを使
うもので、キャラクター
に言葉をしゃべらせた
りしました。

たが、色を塗るのにと
ても便利でした。特定
の色だけを抽出したり、
鉛筆ではできないよう
なことができるように
なったのも良かったで
すね。実際、思ってい

らったりして、レベルアップできたと思いま
す（笑）。
　また、Photoshopを使うのは初めてでし

たよりうまく描けて嬉しかったです。
　ここで学んだことは、建築の課題でパー
ス（設計した空間を、奥行きを表現しなが
ら描くもの）を描くときでも、雰囲気をつけ

るのに役立っていると思います。絵を描くの
が好きな人はもちろん、苦手意識のある人
でも受けて楽しいし、体験しながらいろい
ろな手法を学べるお勧めの講義です。

工学部 建築学科 3年

林 咲良さん

■ 担当教授 ― 中嶋正之、中村泰清、林正樹　　■ 受講可能学科 ― 全学科　　■ 受講学期 ― 1、3、5 学期を推奨
鉛筆のスケッチからP Cでのデジタルデッサンやアニメーションの制作まで、幅広く学べる講義。ただ描くのではなく、物を正確にとらえる力を身につけることが目標。先生は擬音語を使いながら、身振り手振りでデッサンについて熱心に教えてくれます！

メディアアート入 門 　

受講生の作品。中央のデッサンは、キャンパス内の写生
大会時に描かれたもの。

アート
をつくる

東工大のおもしろ授業はこれだけじゃない！先輩たちは T w i t t e r からも
情報収集をしている。おもしろ授業を取り逃さないようにチェック！

Tw i t ter から拾える！？  おもしろ授 業

外部で活躍する社会人の方

をよんで、いろんな話を聞ける。

ビジネス 創 造
現実の意思決定を定量化す

るには、一番適していると思います。

非 協 力 ゲーム 理 論

大学で出来る数少ない体

育の授業。

スポーツ 実 習Ⅰ、Ⅱ
教授の雑談がとにかく面白い。化学の魅力を余すことなく伝えてくれる。

有 機 化 学 第 二

ファッションについて様々な話が聞ける。多分野の専門家がゲストに来る。

ファッション 政 策 論
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